



**HAL**  
open science

## “ Hersan, Gaspard ”

Catherine Désos

► **To cite this version:**

Catherine Désos. “ Hersan, Gaspard ”. VV. AA., Dictionario Biográfico Español. Real Academia de la Historia, 26 pp.197-198, 2009. hal-01843592

**HAL Id: hal-01843592**

**<https://hal.science/hal-01843592>**

Submitted on 18 Jul 2018

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

10  
97

# DICCIONARIO BIOGRÁFICO ESPAÑOL

XXVI

Hernández Rodríguez - Ibn Riḏwān



Real Academia de la Historia



una de sus hijas y la larga enfermedad de su marido, que falleció en Villanueva de Córdoba, en agosto de 1927.

María Jesús se volcó en el cuidado de sus tres hijas, todas pequeñas, y tuvo que hacer frente a la administración de sus bienes. A medida que sus hijas fueron creciendo y necesitando menos de su atención, María Jesús fue abriéndose de nuevo a la realización de tareas de apostolado: organización de novenas, retiros, misiones populares, etc.

El padre Castro (SJ), en agosto de 1939, le propuso la posibilidad de iniciar una obra que diera respuesta a esos anhelos de dar a conocer a Jesús.

El 15 de noviembre de 1940, después de unos días de ejercicios espirituales guiados por el padre Castro, María Jesús, junto con otras jóvenes, dio comienzo a una nueva congregación religiosa que llevaría el nombre de Obreras del Corazón de Jesús. Desde los comienzos, María Jesús no sólo sirvió de guía a las que formaban parte de la Congregación, sino que también se implicaba de lleno en las actividades, que desde el principio las identificaba: catequesis de niños, adultos y ancianos, participación en misiones populares, organización de tandas de ejercicios espirituales, reparto de alimentos, etc. Poco a poco se fueron extendiendo en número, en presencias y trabajos, siempre bajo la tutela de los fundadores.

La vida de María Jesús ya estuvo totalmente ligada a la de su obra y a ella dedicó todas sus energías. Su salud se fue deteriorando y poco a poco tuvo que ir dejando responsabilidades. En 1965, el 23 de marzo, falleció en el mismo pueblo que la vio nacer. Sus restos descansan en la iglesia que hizo construir, la iglesia del Dulce Nombre de Jesús.

FUENTES Y BIBL.: Testimonio de la Congregación Obreras del Corazón de Jesús, octubre de 2007.

OBreras del Corazón de Jesús, *Constituciones*, Córdoba, Obreras del Corazón de Jesús, 1969 (Córdoba, Tipografía Católica, 1994); OBRERAS DEL CORAZÓN DE JESÚS, *Método completo de corte y confección. Sistema propio hispano-americano*, Córdoba, Obreras del Corazón de Jesús, 1981; OBRERAS DEL CORAZÓN DE JESÚS, *Antorcha vocacional*, Villanueva de Córdoba, Congregación de Obreras del Corazón de Jesús, 1983-1985; OBRERAS DEL CORAZÓN DE JESÚS, *Directorio*, Córdoba, Obreras del Corazón de Jesús, 1994; M. D. BÓZQUEZ RODRÍGUEZ (OC), *Amar, servir, glorificar. Espiritualidad de M. M.<sup>a</sup> Jesús Herruzo, Fundadora de las Obreras del Corazón de Jesús*, Granada, Obreras de Jesús, 1995; C. MUÑIZ, *Un apóstol sin tapujos y con sentido común. Semblanza del P. Pedro Castro Quero, SJ*, Granada, Gráficas del Sur, 1996.

JOSÉ MARTÍN BROCOS FERNÁNDEZ

HERSAN, Gaspard. Francia, m. s. xvii — Madrid, IV.1721. Jefe del guardarropa de Felipe V.

Perteneciente a una familia de criados de la Casa de Borbón —su padre, Martín Hersan, fue durante más de cincuenta años escudero de boca de Luis XIV—, Gaspard era en 1670 ujier de Cámara del Rey. En 1689 pasó al servicio de los duques de Borgoña y de Anjou, y en agosto de 1690 fue nombrado 1.<sup>a</sup> ayuda del guardarropa de Felipe de Anjou. Cuando éste se convirtió en Felipe V de España, Hersan le acompañó a Madrid. El 5 de marzo de 1701 fue nombrado jefe del guardarropa del Rey y más tarde obtuvo también el cargo de ayuda de Cámara. El 12 de julio de 1701, Su Majestad le hizo merced de la naturaleza de estos reinos y de ser reputado por hidalgo con la obtención de las preeminencias que por ello le tocaren, gracia que fue extendida a sus descendientes a partir del 28 de junio de 1702. En septiembre de 1703, Luis XIV le concedió, en consideración a sus servicios y a los de su difunto padre, un título de nobleza francesa.

Muy unido al Rey, estaba siempre a su lado, manteniendo con él una relación estrechamente personal. Fue también una fuente de información sobre los entresijos de la Corte para el embajador de Francia en Madrid, particularmente durante el gobierno de Alberoni. Éste no le apreciaba y, en noviembre de 1718, le quitó el cargo de jefe del guardarropa del príncipe de Asturias, que ocupaba desde 1707, para entregárselo al marqués del Surco. Fue lo único que el cardenal pudo hacer en su contra, pues Hersan estuvo siempre bajo la protección del Rey. Tenía en Madrid una gran casa, donde recibía a otros franceses de la ciudad con quienes estaba en estrecho contacto. Murió en Madrid en 1721.

Tuvo tres hijos, que le acompañaron a España. Su hijo mayor, Luis Gaspard, se alistó en el ejército de Felipe V y murió en la batalla de Zaragoza (1710). El segundo, Jean-Baptiste, fue nombrado ayuda de Cámara el 22 de septiembre de 1711, y heredó el cargo de su padre como jefe del guardarropa. Sirvió a Felipe V, a Luis I y al infante Carlos. Murió en Madrid en 1752, sin descendencia. El último hijo de Gaspard, Etienne, fue capitán de la guardia valona; cayó en desgracia en 1717 y fue encarcelado en 1719, porque intentó reunirse con el ejército francés durante la guerra que opuso Felipe V al regente de Francia. Terminó su vida en París, como único heredero de Jean-Baptiste, su hermano. Por último, Gaspard Hersan tenía también un sobrino, señor des Essarts, que se alistó en 1714 en la Marina española.

FUENTES: ARCHIVO HISTÓRICO NACIONAL, *Consejo*, lib. 619; ARCHIVO DEL PALACIO REAL, *Personal*, C 510/33 y C 510/34; ARCHIVES NATIONALES DE PARIS, *Cabinet des titres*, POË1518; ARCHIVES ÉTRANGÈRES DE PARIS, *Correspondance Politique, Espagne*, t. 250 h. 252É, 257, 258, 275 y 298.

CATHERINE DESOS

**HERVADA GARCÍA-SAMPEDRO, Enrique.** La Coruña, 10.VI.1883 – 3.IV.1953. Médico.

Estudió Medicina en las Universidades de Santiago de Compostela y de Madrid, donde se licenció en 1905. Amplió estudios en París sobre diversas especialidades de su disciplina. Abrió consulta en La Coruña, mostrándose atento a las novedades médicas, siendo el primer galeno de la ciudad que utilizó el Salvarsán y aplicó el neumotórax. Su tesis tuvo como tema la *Sífilis ignorada*, estudiando diversos casos de difícil interpretación clínica. También se interesó por la lucha contra una enfermedad que azotaba a la población gallega, la tuberculosis, tema sobre el que presentó diversos trabajos. Fue uno de los más célebres y populares médicos coruñeses, abierto a colaborar en iniciativas ciudadanas y generoso en su labor clínica. Tisiólogo del Sanatorio Marítimo de Oza y médico radiólogo de la Beneficencia Municipal, participó activamente en la valiosa actividad de la Universidad Popular coruñesa (1906-1926).

**OBRAS DE -:** *Las enfermedades venéreas*, La Coruña, Litografía e Imprenta Roel, 1909; "La sífilis ignorada", en *Galicia Médica*, 4-5 (1915), págs. 103-110 y 134-143; *La lucha antituberculosa en Galicia*, La Coruña, Tipografía El Noroeste, 1923; *Estigmas somáticos de origen tuberculoso. El infantilismo*, La Coruña, Imprenta Moret, 1931.

**BIBL.:** M. FÚSTER SIEBERT y A. BUGALLO RODRÍGUEZ, "Hervada García-Sampedro, Enrique", VV. AA., *Diccionario histórico das Ciencias e das Técnicas de Galicia. Autores, 1868-1936*, O Castro (Sada), A Coruña, Edición do Castro, 1993, págs. 179-181.

XOSÉ A. FRAGA VÁZQUEZ

**HERVART, Jean.** Saint-Omer (Francia), c. 1556 – Carniola (Eslovenia), 22.VI.1635. Rey de armas de la Orden del Toisón de Oro.

Su madre procedía de una familia originaria de las localidades de Rez y Zudrove, ubicadas entre Serques y Saint-Omer en Nord-Pas-de-Calais (Francia), y su

padre era un archero de corps del emperador Carlos V, llamado Rogier Hervart, que pertenecía a una familia de la baja nobleza de Augsburgo. Jean Hervart se incorporó a la guardia de archeros de corps de Felipe II en el último tercio de 1595, presentando a las muestras un caballo rucio claro. Ocupó una plaza efectiva en esta compañía de las guardias reales hasta que, al cumplir los diez años de servicio, pasó a formar parte del grupo de archeros "reservados" (rebajados de servicio efectivo) y pensionarios. Gozó de esta merced percibiendo el importe íntegro de su plaza (de 18 placas, es decir, 3,6 reales) desde el último tercio del año 1604 hasta su muerte en el primer tercio de 1635. El enajenamiento de los Países Bajos que conllevó la cesión de soberanía a los archiduques Alberto e Isabel Clara Eugenia en 1598 privó a los archeros reservados que prestaban servicio en la Corte española, de disfrutar de los oficios vinculados a la administración del *domaine royal* en cada una de las provincias a los que tenían derecho cuando se retiraban por el denominado *tour de rôle*. Este sistema de patronazgo pasaba a depender ahora de la voluntad con que los propios archiduques atendiesen las cartas de recomendación emitidas por el monarca español en cada caso. Jean Hervart suscribió dos memoriales presentados por diecisiete (7 de agosto de 1606) y dieciocho archeros reservados (12 de febrero de 1613), respectivamente, que habían empezado a prestar servicio en tiempos de Felipe II y, por lo tanto, antes del cese del *tour de rôle*, en los que solicitaban el reconocimiento de su derecho a optar a determinados oficios en sus provincias de origen (en el caso de Hervart, en la de Artois). La mayoría de ellos no consiguió su propósito, pues las cartas de recomendación no eran suficientes. Muchos no regresaron a los Países Bajos, a los que lo hacían se les compensaba mediante entretenimientos abonados por la Pagaduría General del Ejército de Flandes, y el resto percibía sus gajes habituales como archero dentro de las plazas de pensionarios.

En septiembre de 1608, Hervart solicitó que se le concediese una patente de caballerato en lengua francesa como la que se había otorgado a los reyes de armas de su nación que le habían precedido (Claudio Marion, François Damant...), a maceros y a muchos archeros "y no es de menos calidad el oficio de rey de armas, antes de tanta que por todos los libros que dél se han escrito se hallará que de sí mismo ennoblecce y que a él es como anexa y adherente la honra que se pretende [...] quando demás desto, no

© de la edición Real Academia de la Historia, 2009

Coordinación de la producción: Tf. Editores  
Fotocomposición: Cromotex  
Impresión: Tf. Artes Gráficas

ISBN:  
978-84-96849-56-3 Obra Completa  
978-84-96849-82-2 vol. XXVI

Depósito Legal:  
M-41153-2011

Impreso en España

